

06 AKTUELLES

Neue Therapieoptionen bei Psoriasis
NEU: PsoNet Magazin jetzt auch online
Offen gegenüber Digital Health

07 SELBSTHILFE / DPB

Diskriminierung im Fitnessstudio
Forschungsauftrag 2017 vergeben
Digitaler Beipackzettel mit Risiken
und Nebenwirkungen

08 NACHGEFRAGT

Über die Versorgung der Psoriasis im Norden

10 FORSCHUNG

Brodalumab – Was lange währt, wird endlich gut

12 VERSORGUNG – PSOBEST

Das Deutsche Psoriasis-Register PsoBest.
Aktuelle Entwicklungen
Prüfarzt bei PsoBest – Mitmachen leicht gemacht

16 VERSORGUNG – PSORIASIS

Die Mappe im Zentrum
E-Health in der Psoriasisversorgung.
Patientenkompetenz im digitalen Zeitalter

20 NACHLESE

Die Nationale Versorgungskonferenz
Psoriasis 2017
DDG 2017
EADV 2017
HCH-Summit 2017

27 VORSCHAU

Psoriasis: From Gene to Clinic 2017

28 REGIONALE NETZE

39 NEUES AUS DEN UNTERNEHMEN

46 VEREINSLEBEN

Versorgung der Psoriasis im Norden

Die Versorgung der Psoriasispatienten auf der Nordseeinsel Helgoland stellt das Team der Elbeklinik Buxtehude vor besondere Herausforderungen. Im Interview berichtet Dr. Andreas Kleinheinz über die Zusammenarbeit zweier dermatologischer Zentren, die durch Wind und Wellen getrennt 160 km auseinander liegen.

Seite 08 bis 09

Brodalumab – Was lange währt, wird endlich gut

Die europäische Arzneimittelbehörde hat im Juli 2017 mit Brodalumab den ersten vollhumanen Antikörper, der selektiv an den Interleukin-17-Rezeptor bindet, für die Behandlung von Patienten mit mittelschwerer bis schwerer Psoriasis zugelassen. Damit steht nun ein drittes Biologikum zur Modulation des IL-17-Signalweges zur Verfügung. Da nicht jedes Präparat bei jedem Patienten gleichermaßen wirksam ist bzw. zu unterschiedlichen Nebenwirkungen führen kann, wird jedes der zugelassenen Medikamente das Therapie-spektrum bereichern.

Seite 10 bis 11

Aktuelles aus dem Deutschen Psoriasis-Register PsoBest

Der 7.000. Patienteneinschluss ist ein besonderer Erfolg für die Prüfarzte und die Betreiber des Deutschen Psoriasis-Registers PsoBest. Während mehr als Dreiviertel aller Patienten aus dem niedergelassenen Bereich stammen, erfolgte dieser Einschluss in der Hautklinik des Klinikums Dortmund. Weitere Highlights: Posterauszeichnung auf der Jahrestagung der DDG 2017, zahlreiche Kongressbeiträge sowie kontinuierlicher Austausch in den einzelnen Regionen bei PsoBest-on-Tour.

Seite 12 bis 13